

LE MADAWASKA

CINQ SOUS LE NUMERO

EDMUNDSTON, N.-B., 17 JUILLET 1930.

SEPTIEME ANNEE No. 29

Les Acadiens Préparent de Grandes Fetes Commemoratives

Le 175^{ème} anniversaire de la Dispersion des Acadiens sera célébré à Grand Pré mercredi le 20 août prochain.

Le comité de l'Eglise-Souvenir de Grand Pré s'est réuni à Moncton dans l'église de l'Évangéline la semaine dernière pour étudier les préparatifs nécessaires pour la célébration du 175^{ème} anniversaire de la Dispersion des Acadiens, célébration qui aura lieu à Grand Pré mercredi le 20 août prochain. On profitera de cette occasion pour inaugurer le musée historique acadien qui a été fondé en rapport avec le monument de Grand Pré.

Les Acadiens de toutes les parties du continent seront représentés à cette célébration. Nos compatriotes de la Louisiane, sous la direction de M. Dudley Leblanc, de Lafayette, enverront une nombreuse délégation. Cette délégation sera accompagnée du gouverneur de la Louisiane.

M. Clarence F. Cormier, de Waltham, Mass., représentera les Acadiens de la Nouvelle-Angleterre et sera accompagné d'une forte délégation des centres Acadiens de cette partie des États-Unis.

Le Comité a invité les Acadiens de la province de Québec à assister à cette célébration et un grand nombre d'entre eux ne manquent pas d'accepter cette invitation.

Un train spécial laissera Moncton mardi soir, le 19 août, à 9.30 heures, pour transporter les Acadiens du Nouveau-Brunswick qui désireront se rendre à Grand Pré. Il y aura des billets d'excursion à des prix spéciaux de toutes les parties de la province du Nouveau-Brunswick et de la Nouvelle-Ecosse.

L'éclat de cette fête sera rehaussé de la présence de plusieurs hauts dignitaires ecclésiastiques et d'un grand nombre d'hommes publics éminents. Des invitations ont été envoyées aux gouvernements du Canada, de la Grande-Bretagne, de la France et de l'État de la Louisiane et de celui du Massachusetts. Le lieutenant-gouverneur et le Premier ministre de la Nouvelle-Ecosse seront présents. La célébration sera présidée par Son Honneur le Juge Arthur T. Leblanc, président de la Société Nationale de l'Assomption.

Le Comité sera représenté par son président, l'hon. Antoine J. Léger. Le Comité sera bientôt en état de publier le programme de la célébration.

M. BENNETT EST TRÈS BIEN REÇU A LA RIVIERE-DU-LOUP ET A QUEBEC

Il est accueilli par de très nombreuses assemblées, curieuses de l'entendre mais qui ne lui font pas d'ovation. — Il interromp la série de ses promesses. — C'est au tour de ses candidats de lui promettre tous les comtés du district de Québec. — La preuve qu'il n'est pas ennemi des Canadiens français, c'est qu'il vient chez eux.

M. DUBE, MAIRE DE RIVIERE-DU-LOUP EST CHOISI CANDIDAT CONSERVATEUR

(«Le Devoir», Montréal)

M. R. B. Bennett, chef du parti conservateur, vient de prononcer le même jour, samedi, deux discours dans notre province: un à la Rivière-du-Loup, l'autre dans la ville de Québec.

Ni à l'un ni à l'autre endroit, M. Bennett n'a fait de nouvelles promesses. Il compte sans doute que celles qu'il a faites depuis le commencement de sa tournée électorale transcanadienne, promesses déjà presque innombrables, suffisent pour le moment. L'électeur qui en demanderait davantage serait en effet fort exigeant.

Les gens de la Rivière du Loup et ceux de Québec lui avaient tout de même ménagé des réceptions magnifiques. M. Bennett a pu juger de l'hospitalité canadienne-française. Il en a d'ailleurs été visiblement touché. A Québec après avoir terminé son discours, il a repris la parole dès que les applaudissements eurent cessé: «Quel que soit le résultat des élections, je vous assure que je n'oublierai jamais cette soirée».

A la Rivière du Loup, où l'assemblée s'est tenue en plein air, M. Bennett avait autant d'auditeurs sinon plus qu'il n'en a eu lors de son assemblée de Montréal, dans la salle du marché de Maisonville. Mais pas plus à la Rivière du Loup qu'à Québec, M. Bennett n'a reçu d'ovation. On l'a écouté avec beaucoup d'attention. On l'a convenablement applaudi. Sur l'estrade cependant, il y avait un citoyen aux cheveux blancs qui valait à lui seul toute une clique bien organisée. Cet homme s'est chargé de souligner par de bruyantes acclamations par de bruyantes acclamations de tous les discours de M. Bennett, de même que chacune des phrases de ces autres orateurs. L'assemblée n'était pas ouverte depuis dix minutes que cet enthousiasme ne se possédait plus d'actualité. A plusieurs reprises il est allé serrer la main à M. Bennett ou lui taper familièrement sur l'épaule. M. Bennett, d'excellente humeur, se contentait de sourire. Cet enthousiasme partisan, tout encombrant qu'il fut, a eu des réparties savoureuses. Comme le président de l'assemblée terminait son discours en précisant que le 28 juillet prochain M. Bennett sera le premier ministre du pays, l'enthousiasme s'est mis à claquer: «Bennett,

Bennett, c'est pas rien que Bennett, c'est une bénédiction qui s'en vient».

Dans la matinée, sous la présidence même de M. Bennett, les conservateurs du comté de Temiscouata avaient tenu une convention pour le choix d'un candidat. M. Dubé, maire de la Rivière du Loup, a été désigné. Comme de raison, il était au nombre des orateurs à l'assemblée de l'après-midi. S'il est parvenu à prononcer son discours, ce n'est vraiment pas de la faute à l'enthousiasme de tantôt qui ne cessait de crier: «Vous êtes élu, je vous dis que vous êtes élu».

M. Bennett n'a pas fait de promesses nouvelles. Ce sont ses candidats de l'aragon de Québec qui lui ont fait, M. Dubé lui a promis le comté de Temiscouata, M. Pierre Audet le comté de Kamouraska, M. Thomas Maher, le comté de Charlevoix-Saguenay, M. Maurice Dupré, le comté de Québec-Ouest, M. Frank Dinan, le comté de Québec-Sud, M. Wilfrid Laliberté, le comté de Lotbinière, M. Gaudet, de comté de Belchasse, M. Beaudoin, le comté de Mégantic, M. Antoine Rivard, qui n'est candidat nulle part, a tout simplement promis à M. Bennett la victoire dans l'ensemble du pays. Si les conservateurs ne sont pas victorieux à cette élection-ci, ce ne sera sûrement pas faute de promesses.

A Québec, les mêmes orateurs ont prononcé, avec de légères variantes dans la forme, les mêmes discours qu'à la Rivière du Loup. Un convoi spécial a transporté tous ces gens d'un endroit à l'autre.

LA GAZOLINE A CINQ SOUS

Seattle, Wash., 12.—La guerre de la gazoline se poursuit actuellement ici. Le prix de l'essence a un poste de service, hier, est tombé à zéro, quand il fut donné gratuitement cinq milles gallons de gazoline avec chaque changement d'huile. Dans le district de Seattle, plusieurs propriétaires de portes de service chargent cinq cents de gallon, dont trois cents représentent la taxe fédérale sur l'essence.

Le prix général dans Seattle est de huit cents et demi.

DEUX HOMMES TUES A UNE TRAVERSE A NIVEAU A ST-JACQUES, HIER SOIR

Un convoi de fret du Temiscouata Rly frappe un camion et les deux occupants trouvent une mort horrible. — Le feu brûle à mort l'une des victimes tandis que l'autre survit pour quelques heures.

UNE SCENE INDESCRITIBLE

Une tragédie qui a causé le plus grand émoi dans le village de St-Jacques, N.-B., est survenue hier soir à 6.15 heures, et deux hommes ont perdu la vie dans la collision du camion qui les transportait avec un convoi de fret du Temiscouata Railway.

Les deux victimes sont Paul Martin, âgé d'environ 42 ans, père de 10 enfants; Thaddée Grandmaison, 24 ans marié et père de deux enfants en bas âge, tous deux de la paroisse de St-Jacques.

Ms revenaient de leur ouvrage dans un camion; après avoir arrêté au magasin de M. Jos Béribé ils se dirigèrent vers le pont couvert sur la rivière Madawaska. En tournant le coin en face de chez M. J. A. Charest ils ne virent pas le train qui reculait vers la traverse à niveau.

Le bruit de leur camion les empêcha probablement d'entendre le bruit du train et la cloche de la locomotive qui était assez éloignée.

Juste au moment où ils passait sur la voie ils furent frappés par la «van» du train et avant que l'employé put faire arrêter le convoi, le camion et les occupants furent entraînés pour une cinquantaine de pieds.

Le feu se déclara dans le camion et brûla mortellement les deux occupants. Avant que les gens accourus pour porter secours pussent retirer les deux victimes, ceux-ci eurent les souffrances les plus terribles. Martin se crêma le cou, et plusieurs membres fracturés. Lorsqu'on retira son cadavre, ses vêtements étaient tout brûlés, et le corps n'était plus que de la chair rôtie.

Grandmaison vivait encore lorsqu'on le retira de sa fâcheuse position; il souffrait de brûlures sérieuses et de fractures aux bras et aux jambes. Il prit connaissance et demanda le prêtre; l'abbé Paquin curé de la paroisse était sur les lieux; il le confessa et lui administra les derniers sacrements. Le malheureux jeune homme souffrait atrocement. Il fut transporté dans l'ambulance de M. J. B. Côté d'Edmundston sous la surveillance de Dr. A. M. Sormany, à l'hôpital d'Edmundston où il expira vers neuf heures.

M. J. L. Cyr, coroner, tint une enquête sur les lieux sur le cadavre de Martin. Personne ne pouvait l'identifier car il n'avait plus de tête sauf les tempes qui le savait être avec Grandmaison au moment de l'accident.

«Le Madawaska» prient les familles si cruellement éprouvées d'agréer ses plus sincères condoléances.

DECES DE Mme JOHN DECHAINE

Mardi le 15 courant est décédée à l'Hôtel-Dieu de St-Basile, Dame Hortense Picard, épouse de M. John Dechaine de cette ville.

La défunte était malade depuis plusieurs mois et malgré tous les bons soins qu'elle reçut, elle ne put survivre à la maladie qui la minait. Elle était âgée de 55 ans.

Les funérailles de la défunte ont lieu ce matin dans l'église paroissiale d'Edmundston. La défunte laisse son époux et plusieurs frères et sœurs. Elle était une personne très estimée et comptait de nombreux amis. Elle fut pendant plusieurs années professeur de couture pour les cours du soir qui se donnent à l'école technique de cette ville.

Nous prions M. Dechaine et les autres membres de la famille en deuil d'agréer de témoignage de notre sincère sympathie.

A NOS LECTEURS

L'abondance de nouvelles et d'annonces nous oblige à remettre à la semaine prochaine plusieurs courriers de paroisses.

Distinction en Musique de l'un de nos Concitoyens

M. Roméo Arsenault, étudiant en musique à Greenwick House Music School de New York, est actuellement en visite dans sa famille pour quelques semaines.

Monsieur Arsenault poursuit ses études musicales sous la direction du fameux professeur Harold Triggs de New York, qui est un des plus grands professeurs de piano des États-Unis. La talent musical de Monsieur Arsenault a été reconnu par la Greenwick House Music School qui lui a accordé un «Free Scholarship», depuis le 29 janvier 1929. Il a déjà obtenu de cette institution un Certificat de Progrès, une Mention Honorable pour piano et Normal Class. Il fut invité le 25 juin dernier à jouer aux exercices de Graduation de la New York Evening Commercial High School. Le jeune Arsenault a été également invité à jouer pour la radio aux sessions WGBS, WNYC, WOV de New York.

Il nous fait plaisir de mentionner le talent remarquable de notre concitoyen qui a déjà su faire honneur à notre ville, et nous lui souhaitons un grand succès dans sa carrière musicale.

LES LIBERAUX EN CAMPAGNE

M. T. Harry McEvoy, candidat libéral dans la présente lutte fédérale, a passé une partie de la semaine dernière dans le comté. Il a tenu des assemblées à Connors, St-François, Clair, Lac-Baker, Baker-Brook et St-Hilaire où une foule nombreuse assistait et écoutait avec attention l'exposé de la politique King que M. McEvoy applique.

Dans sa tournée au Madawaska le candidat est accompagné de l'hon. J. E. Michaud, M.P.P., M. Pius Michaud, avocat, le Dr L. J. Violette, M.P.P., et M. Epiphane Nadeau de St-Léonard.

La nomination aura lieu lundi prochain à Edmundston et les deux candidats, MM. Max D. Cormier et McEvoy adresseront la parole ainsi que d'autres orateurs.

LA VILLE COMMENCE LA CONSTRUCTION DE RUES PERMANENTES

Hier matin la ville a commencé sur la rue Canada, la construction de rues à surface permanente. La ville profite de l'offre du gouvernement qui défraie 50% du coût pour faire ces travaux.

On est actuellement à abaisser le niveau de la rue Canada en face de l'hôtel Royal. Ces travaux sont sous la direction des ingénieurs du gouvernement et les travaux s'exécutent selon les spécifications du département de la voirie provinciale.

Le public verra d'un bon œil l'accomplissement de ce travail, car les automobilistes souffrent beaucoup du mauvais état de certaines rues en ville.

IL SE NOIE DANS LE MAINE

Un jeune homme de cette ville, Johnny Michaud, fils d'Arthur Michaud de cette ville, s'est noyé accidentellement hier près de Limestone, Maine, où il travaillait pour le chemin de fer.

La victime est le frère de MM. Arthur, Donat, Camille, Willie et Lionel Michaud de cette ville. Nos sympathies à la famille.

BELLES FETES A RIVIERE-VERTE

Ordination sacerdotale, dimanche dernier, et bénédiction des cloches.—Nombreuse assistance.

La paroisse de Rivière-Verte a été le théâtre de belles fêtes religieuses dimanche dernier. A la messe le matin S. G. Mgr Châteauguay a été la prétexte un en la paroisse, l'abbé Damase Thibodeau, fils de M. Solyne Thibodeau.

Monsieur était assisté des abbés Eug. Michaud et B. Saindon; l'abbé C. J. Cyr agissait comme archidiacre et M. l'abbé Azzi comme maître des cérémonies. M. l'abbé Lynch, curé de la paroisse, accompagnait le jeune lévite.

Le nouveau prêtre a chanté sa première messe le lendemain matin, assisté des abbés Xavier Daigle et Abel Violette comme diacre et sous diacre et l'abbé Lynch comme prêtre-assistant.

C'est le Rév. P. Charron, c.s.c., de l'Université St-Joseph qui prononça l'excellent sermon de circonstance. Un banquet fut servi aux membres du clergé et aux parents chez M. Solyne Thibodeau.

Au nouveau prêtre nous souhaitons longue vie au service du Seigneur.

A 3 heures de l'après-midi il y eut la bénédiction des cloches par l'abbé Martin Richard, curé de Lac-Baker et délégué de Monsieur l'Évêque qui dut s'absenter pour se rendre aux funérailles de Mgr O'Leary.

Le sermon d'occasion fut fait par l'abbé Babineau, ancien curé de St-Jacques. On remarqua aux premiers rangs de la nombreuse assistance plus de cent parrains et marraines.

Les invités et les paroissiens se sont montrés d'une grande générosité à cette occasion et M. le curé Lynch a droit à des félicitations pour le succès de cette belle fête religieuse.

LES CONSERVATEURS SE SONT ORGANISES

Les supporters de M. Max D. Cormier se sont réunis mardi soir pour faire l'organisation de leur comité. Des représentants des différentes paroisses du comté ainsi que de la ville étaient présents. On procéda à la formation d'un exécutif et à l'élection des officiers.

Le comité Central Conservateur est situé près de l'hôtel Grand Central, dans l'ancien magasin du tailleur Fournier, et sera ouvert tous les jours. Tous les supporters de la candidature de M. Cormier sont invités de se rendre au comité, où ils pourront voir les listes électorales et obtenir les renseignements qu'ils désirent.

NOMINATION DANS PLUSIEURS COMTES

Les comtes éloignés dans le Canada ont eu la nomination de leurs candidats aux prochaines élections fédérales cette semaine. La nomination eut lieu dans 70 divisions électorales. Un seul candidat a été élu par acclamation, c'est M. Gardiner, chef du parti progressiste dans l'Ouest.

On s'attend qu'il y aura une entente entre les deux partis pour donner à l'hon. P. J. Veniot une acclamation dans le comté de Gloucester, et à M. R. B. Hanson une acclamation dans la circonscription de Yory-Sunbury, où les libéraux n'ont pas encore choisi leur candidat.

MARIAGE

Mardi le 15, a été célébré dans l'église d'Edmundston le mariage de M. Max Cormier fils de M. J. B. Cormier de Madawaska, Me., à Mlle Marie-Jeanne Levesque, fille de M. Donat Levesque de cette ville.

M. DENIS M. MARTIN EST LE NOUVEAU COMMISSAIRE

L'appui de la population anglaise lui permet d'obtenir la majorité des votes sur son adversaire M. Joseph David. — Le secrétaire donne lecture du rapport des Commissaires. — La discussion se fait sur les irrégularités de l'assemblée.

ON VOTE \$85,000.

Telles que la rumeur le voulait M. Denis M. Martin, marchand de meubles de la rue Victoria a été l'un des candidats à la position de commissaire d'école du District No. 1 d'Edmundston, à l'assemblée annuelle des contribuables lundi dernier, et a défait son adversaire M. Joseph David, commissaire sortant de charge, par une majorité assez grande.

M. F. Dodd Tweedie, avocat, présidait l'assemblée et tout le monde dans la salle pouvait et dut voter, contribuable ou non, hommes, femmes et enfants.

Le secrétaire a donné lecture du rapport des commissaires sur les activités scolaires pendant la dernière année. Ce rapport ainsi que les rapports du principal et des chefs des différents départements seront publiés sous forme de brochure, dans quelques jours et distribués à tous les contribuables qui s'intéressent aux affaires d'école.

On y trouvera également le rapport de l'auditeur M. Thaddée D. Hébert, lequel a été lu et adopté par l'assemblée de lundi soir.

M. Hébert a été nommé de nouveau auditeur pour l'année prochaine, sur un vote, contre son adversaire M. Blanchet, auditeur licencié de Frédéricton. Ce dernier avait été proposé par M. Denis M. Martin.

Un contribuable voulut critiquer le salaire trop élevé des concierges mais le président lui répondit que cette question se réglait par les commissaires.

M. Joseph David expliqua aux contribuables qu'il lui avait été donné de faire partie de l'administration scolaire qui inaugure le système d'un secrétaire en dehors de la Commission et demanda comme faveur que l'assemblée adopte une résolution pour que ce système ne change par car il représente depuis trois ans une économie de plus de six mille piastres.

Le secrétaire actuel est à salaire fixe; il reçoit \$1,500 par an. Autrefois le secrétaire recevait 5% des argents collectés.

Une résolution demandant aux commissaires de continuer le nouveau système, c'est à dire d'engager un secrétaire en dehors des membres de la commission à un salaire n'excédant pas \$1,500 fut adoptée.

L'argent nécessaire pour l'administration des affaires scolaires pour l'an prochain, c'est-à-dire le «warrant» a été voté au montant de \$85,000, une diminution de \$5,000 sur celui de l'an dernier.

L'assemblée prit fin subitement sur une proposition d'ajournement dans le brouhaha de la sortie générale de l'assistance. Le secrétaire ne put donner lecture des minutes de l'assemblée qui venait d'avoir lieu, comme la loi scolaire l'exige.

VOL DANS UN MAGASIN D'ED-TON

On rapporte que la semaine dernière une jeune fille employée comme servante chez M. Philippe Monette, marchand de la rue de l'Eglise, a été arrêtée sous l'accusation d'avoir dérobé en plusieurs reprises différents articles dans le magasin de M. Monette.

En effet une partie de la marchandise évaluée à environ \$300.00 a été retrouvée dans sa valise. La police, après l'aveu de la jeune fille, la conduisit en prison où elle a comparu devant le magistrat de police Hubert. Elle dut payer la marchandise et fut condamnée à un an de prison avec sursis sans peine.

M. M. Monette se dit très satisfait des services de la police locale dans cette circonstance. Il appela M. Savage à 11 heures et 8 minutes et deux minutes plus tard ce dernier était sur les lieux.

«Les moyens, et certes les moyens les plus accommodés à nos besoins, ont été fournis par le plus éprouvée; les journaux catholiques.»
S. S. Benoit XV.



PETITES NOUVELLES D'UN PEU PARTOUT

S. G. Mgr FORBES SERA L'ÉVÊQUE CONSÉCRATEUR

Sa Grandeur, Monseigneur R. Villeneuve, O.M.I., premier évêque de Gravelbourg, Saskatchewan sera sacré évêque par Sa Grandeur Mgr G. Forbes, archevêque d'Ottawa. Les deux évêques co-consécrateurs seront Sa Grandeur Mgr L. Rhéaume, O.M.I., évêque de Haileybury, Ontario et Joseph Guy, O.M.I., vicaire apostolique de Grouard, Alberta.

La date du sacre n'a pas encore été arrêtée, de même que l'endroit de la cérémonie.

Coste, Paris, 14.—Dieudonné Coste, l'as français qui doit tenter ces jours-ci le voyage Paris-New York, est si sûr du succès que ces deux semaines dernières il a pris des leçons d'anglais, s'aidant d'un gramophone en même temps qu'il suivait de son mieux les conseils de son professeur.

FRAPPE DE SYNCOPE EN ESCOUTANT DES DISCOURS

Québec, 14.—Alors qu'il écoutait les orateurs au cours d'une assemblée politique à Ste-André de Kamouraska, M. P. Dionne, de St-Pacôme, a été frappé d'une syncope qui produisit sa mort quelques minutes plus tard.

ESCRIVAIN CANADIEN MORT A ROME

Rome, 11.—M. l'abbé Henri Desautels, de Montserrat, N.H., mieux connu sous le pseudonyme de «Henri d'Arles», a succombé, mercredi, à une syncope de cœur à la villa San Francesco, appartenant à l'Ordre des Franciscains. Il était né le 9 septembre 1870.

ACADIE PAR DECORE PAR LA FRANCE

M. Claude Melançon, directeur de la publicité française au Canadien National vient de recevoir du gouvernement français, par l'entremise de M. le consul général, M. Carteron, les palmes d'Officier d'Académie. Nous prions M. Melançon, qui est un ancien journaliste, et un Académien d'accepter nos plus sincères félicitations.

UN PETIT BALLON TRAVERSE L'OCEAN EN TREIZE JOURS

New-York, 11. Un petit ballon d'enfant, lancé à Catherham (Surrey), Angleterre, a été recueilli sur le toit d'une maison à New-York, treize jours après son départ d'Angleterre. Il était encore en parfait état. La personne qui l'a recueilli a informé par lettre, la municipalité anglaise d'où le petit ballon partit pour sa traversée.

L'ÉGLISE ANGLICAINE ET LE DIVORCE

Londres, 10.—Plus de 300 évêques Anglicans (exactement 310), réunis en conclave secret au palais de Lambeth, à Londres, auront à se prononcer sur des questions jamais soulevées à une telle conférence. On demandera aux évêques anglicans de déclarer que le mariage sacramentel est indissoluble et que le remariage des personnes divorcées doit être prohibé. On leur demandera aussi de condamner le système de contrôle de la natalité.

Autre Noyé Retrouvé

Hier vers quatre heures de l'après-midi on a retrouvé à Quibisis, sur la rivière St-Jean, le cadavre de James Clair de Baker-Brook, l'une des victimes de la tragédie du printemps dernier.

REMERCIEMENTS

Monsieur le curé et les paroissiens de Rivière Verte remercient cordialement toutes les personnes qui ont assisté à la bénédiction des cloches en qualité de parrain, dimanche dernier, et aussi tous ceux qui n'ont pu assister mais qui ont envoyé leur offrande.